

# PANORAMA MUNDIAL

## *Sumario*

No. 042 /Martes 2 de marzo del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Sarkozy y la UMP en la mitad de su mandato.](#)
- [Grecia: otro eslabón de la crisis económica capitalista.](#)

## **DE CUBA**

- [Inaugurado el XIII Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo](#) **PL.**
- [Elogia enviado del Vaticano cooperación internacional de Cuba](#) **NTX.**
- [Llama Yolanda Ferrer en la ONU a cumplir acuerdos relativos a la mujer](#) **PL.**
- [Lula afirma que el comercio con Cuba crecerá cuando EE.UU. levante el bloqueo](#) **ANSA.**
- [Tribunal Supremo estadounidense rechaza pronunciarse acerca de la apelación de detenidos en la BNG](#) **EFE.**
- [Embajada cubana en Venezuela denuncia campaña mediática orquestada desde Miami](#) **PL.**
- [Preparan homenaje a Alicia Alonso en Bienal de Danza del Caribe](#) **XINHUA.**
- [Gran Maestro Lenier Domínguez desciende en el listado mundial](#) **XINHUA.**
- [Águilas de Veracruz ganan 4 x 2 a Metropolitanos](#) **EFE.**

## **DEL MUNDO**

- [Mujica asumió la presidencia de Uruguay](#) **REUTERS.**
- [Secretaria de Estado norteamericano dice que Uruguay es un modelo para la región](#) **REUTERS.**
- [El Salvador y EE.UU. a diálogo por nuevas relaciones](#) **DPA.**
- [Cristina Fernández pide al Reino Unido que discuta soberanía de las Malvinas](#) **EFE.**
- [EE.UU. ofrece "ayuda" en disputa entre Buenos Aires y Londres](#) **REUTERS.**
- [Amplía la UE sus relaciones con Colombia y Perú](#) **EFE.**
- [Un ex ministro y un ex guerrillero lideran sondeo presidencial en Colombia](#) **EFE.**
- [Declina Washington precisar apoyo a reelección de Insulza](#) **NTX.**
- [Cerrarán escuelas con bajo desempeño escolar y alta deserción en EE.UU](#) **NTX.**
- [Obama prepara una "reducción drástica" del arsenal nuclear de Estados Unidos](#) **AFP.**
- [Negociadores de EE.UU. y Rusia hacen pausa en conversaciones sobre tratado de armas](#) **REUTERS.**
- [Yanukóvich asegura que Ucrania seguirá acercándose a la UE](#) **EFE.**
- [Partido oficialista encabeza conteo de votos en Tayikistán](#) **AP.**
- [Irán está preparado para continuar su cooperación con la IAEA](#) **REUTERS.**

## **SARKOZY Y LA UMP EN LA MITAD DE SU MANDATO**

Ernesto Domínguez López  
Lien Alfonso Pérez  
Centro de Estudios Europeos

Los algo más de dos años y medio de mandato del presidente Nicolás Sarkozy en Francia han estado marcados por una serie de turbulencias en modo alguno despreciables, de transformaciones políticas y de planes trazados, seguidos o abandonados. Las políticas gubernamentales, la proyección internacional y los impactos de todo orden de las mismas, forman parte de un panorama general complejo y en la actualidad sumamente difícil.

La primera mitad del período presidencial iniciado en 2007 estuvo marcada, en gran medida, por el estilo notablemente personalista de Sarkozy, quien se ha esforzado por concentrar la mayor cuota posible de poder en sus manos, asumiendo de manera total o parcial diversas funciones, tanto en materia de exteriores, tradicional “feudo” de los jefes de Estado de la Quinta República, como en problemas de política interna. A la vez, la imagen ha sido una de las preocupaciones del mandatario en este tiempo, y no estamos hablando de los triviales aunque publicitados dimes y diretes en torno a su separación y posterior matrimonio, sino incluso al recurso a una figura legal muy inusual, la “ofensa al presidente”, de acuerdo con la cual se han realizado arrestos, algo que no sucedía desde los tiempos de Pompidou.

En este sentido se puede analizar el activismo desarrollado en la arena internacional, que ha puesto a Francia y su jefe de Estado en el centro de numerosos acontecimientos. Si bien ello se explica, desde la propia campaña electoral de 2007, por el propósito de relanzar al país como gran potencia, algo en lo que en apariencia se sigue la tradición gaullista, lo cierto es que ha llevado a París a reinsertarse en las estructuras militares de la OTAN, lo cual es definido por una parte de los especialistas como la aceptación abierta de la dominación estadounidense sobre Europa.

La popularidad de Sarkozy, uno de los indicadores más recurridos a la hora de analizar la solidez de gobiernos y políticos, ha experimentado considerables fluctuaciones a lo largo del período, con bruscos ascensos y rápidas caídas, que en ocasiones han sobrepasado los 10 puntos porcentuales. No obstante, sus niveles mínimos se han mantenido en la franja del 30-35%, lo cual, por un lado, lo mantiene como uno de los gobernantes más populares de la Unión Europea; por otro, demuestra que cuenta con el apoyo estable de un sector importante del electorado.

La posición del presidente está apuntalada por la mayoría absoluta con que cuenta su partido, la Unión por un Movimiento Popular (UMP) en la Asamblea Nacional, lo cual le evita las dificultades que necesariamente origina una cohabitación, como las que experimentaron en su momento sus antecesores François Mitterrand y Jacques Chirac. Aunque la organización conservadora no es un bloque monolítico, y no pocos conflictos se han desarrollado en su interior, sin dudas la relación entre el ejecutivo y el legislativo es, al menos potencialmente, más sólida que en circunstancias diferentes. En el caso francés, esta situación, de por sí fundamental, es más importante, si atendemos a que su sistema político, definido como semi presidencialista, le confiere un peso mucho mayor al poder central frente a los gobiernos departamentales, en comparación con los sistemas federales tradicionales, como por ejemplo el alemán. Ello explica que los resultados en las elecciones regionales y locales, como los efectuados en 2008, no tengan entidad suficiente para imprimir variaciones de importancia en el curso general de la política estatal.

Además, el predominio de la UMP se hace más evidente si observamos el panorama general del escenario político galo. Su principal rival, el Partido Socialista (PS), se encuentra en estos momentos desgarrado por las disputas internas, sumamente desacreditado y por tanto en medio de una franca crisis de legitimidad, expresada claramente por la catastrófica derrota sufrida en los comicios al Parlamento Europeo en junio de 2009. Los verdes, a pesar de su espectacular avance en esas mismas elecciones, no representan una alternativa real de poder, ni cuentan con un programa de transformaciones sociales coherente. El Frente Nacional (FN), del veteranísimo Jean-Marie Le Pen, ha retrocedido considerablemente, quedando prácticamente limitado al departamento de Marsella, y una reedición de su éxito de 2002 es, en este momento improbable.

La izquierda, por su parte, continúa experimentando su ya larga crisis, signada por la fragmentación y los conflictos. El Partido Comunista Francés (PCF) es una sombra de lo que fue, tanto por su militancia y resultados electorales, como por los cambios en sus proyecciones políticas y sociales; los partidos llamados de extrema izquierda carecen de importancia real; las nuevas fuerzas surgidas en el último año, el Nuevo Partido Anticapitalista (NPA) y Partido de Izquierda (PG), aún no han logrado encontrar plataformas que les permitan conformar el frente común de izquierda que han declarado desear; los movimientos sociales se mantienen en su situación de desunión y heterogeneidad, con fuertes influencias reformistas, e incapacitados, en gran medida por su propio accionar, de influir sobre los procesos de toma de decisiones políticas.

Sin dudas, el reto fundamental que está enfrentando el gobierno es la crisis global, con todos sus impactos. La economía francesa empezó a contraerse en el segundo trimestre de 2008, y las revisiones a la baja de los resultados del tercer cuarto de ese mismo año indicaron que la caída se mantuvo ininterrumpidamente hasta el primer trimestre de 2009. Las cifras anunciadas posteriormente apuntan a un cambio en la curva del PIB, con valores positivos de 0,3% y 0,2% en el tercer y cuarto trimestres de 2009, mientras que los primeros estimados indican que al cierre del último cuartil se registró un 0,6%. Tales números representan la salida de la recesión técnica. Sin embargo, ello no quiere decir la salida de la crisis, pues aún se encuentran notablemente por debajo de los valores pre-crisis. Además, en otros aspectos, la situación es mucho peor.

Un indicador de gran importancia por sus múltiples implicaciones, el desempleo, se mantiene en niveles elevados. Los datos referidos a diciembre de 2009 muestran un 10% de paro, la cifra más alta desde el comienzo de la crisis, y la tendencia ascendente se mantiene, sin previsiones de reversión, al menos en los próximos meses. Esto, por un lado, debilita las potencialidades de recuperación económica, pues reduce las posibilidades de consumo (conjuntamente con los factores psicológicos, como la desconfianza) y genera un creciente descontento, que necesariamente busca vías de expresión.

A su vez, el déficit presupuestario fue en 2009 de 141 000 millones de euros, considerablemente mayor que el previsto, 104 000 millones. Aunque para 2010 se calcula un déficit de 116 000 millones, es decir, 25 000 millones de euros menos que el real del año anterior, se trata de un continuo incremento de la deuda pública, que ya al comenzar el mandato de Sarkozy sobrepasaba el billón de euros. En un contexto marcado por la crisis griega y las frágiles posiciones de España y Portugal, los márgenes de maniobra del gobierno se ven notablemente limitados por esta circunstancia.

Ante esta realidad, el gobierno ha implementado una serie de políticas anticrisis que incluyen los consabidos paquetes de salvamento financiero, especialmente en sus primeros momentos, pero que poco a poco han ido derivando hacia nuevos rumbos, especialmente dos que resultan de especial interés. En primer lugar, se presentó en 2009 un importante plan de inversiones en obras públicas, particularmente en la ampliación de la red del ferrocarril rápido, el famoso TGV, que debe absorber más de 70 000 millones de euros en inversiones directas, algo más de un quinto de las cuales serán estatales, que debe duplicar la longitud total de las líneas hacia el 2020.

En segundo término, el presidente y su equipo han dotado a su discurso y sus proyectos de un matiz ecologista, a tono con la iniciativa mostrada tanto durante el semestre de la presidencia francesa de la UE como en la fracasada Cumbre de Copenhague. Dentro de las propuestas más recientes destaca la reforma fiscal aprobada por la Asamblea Nacional en diciembre de 2009, que incluye, además de la reforma al impuesto profesional, un impuesto sobre las emisiones de dióxido de carbono y una reforma al impuesto inmobiliario que favorece a las llamadas “viviendas verdes”.

La aplicación de las reformas fue suspendida por decisión del Consejo Constitucional, sin embargo, su discusión no ha terminado. Ciertamente, aquí hay varios factores. Por un lado, el ecologismo puede ser visto como una vía para atraer a la opinión pública sensible al tema, que ya se ha revertido en votos, en línea con el ya viejo reverdecimiento del discurso de muchos partidos tradicionales

Europeos. Por otro, una gran parte de las masas fiscales dejarían de pasar por los gobiernos departamentales para fluir directamente hacia el poder central, lo cual contribuiría a reforzar el carácter previamente citado del Estado francés.

En otras esferas, el gobierno se ha pronunciado a favor de crecientes inversiones en la investigación, el desarrollo y la innovación (I+D+i), particularmente en las ramas productoras de tecnología de punta. Ello está en perfecta consonancia con las tendencias generales de desarrollo de los países más avanzados y con las políticas ya implementadas, en especial con la reforma universitaria, que colocó a la educación superior en la órbita de las empresas y sus necesidades de capital humano.

Conjuntamente con esto, Sarkozy se ha mostrado muy activo, en el escenario internacional, en la defensa de una reforma amplia del sistema financiero internacional, acorde con las circunstancias y que trate de evitar caídas como la iniciada en 2008. Sus propuestas incluyen mayores niveles de control sobre los funcionarios de las diversas entidades, el recorte de las primas, en gran parte inmerecidas, que estos reciben; regulación de los bancos y transparencia en sus operaciones. El presidente galo ha ido aún más lejos, al decir que el capitalismo en su conjunto debe ser reformado, para salvarlo, lo cual debe pasar por mejorar los niveles de bienestar social en los países que mejor funcionen, mientras que los endeudados tienen que ser algo más austeros y pagar sus obligaciones, para mantener el balance internacional. Incluso ha llamado a establecer un nuevo Bretton Woods.

La reacción popular ante estas medidas y en general ante todo el curso del mandato Sarkozy-UMP, ha sido esencialmente contradictoria. Francia ha sido la sede de las más grandes manifestaciones de rechazo ante las políticas anticrisis y de descontento en general, con varios millones de participantes. Sin embargo, después de las primeras grandes huelgas, se ha llegado a una situación de relativa convivencia entre manifestantes y empresarios, que ha permitido regularizar las protestas y dotarlas de horarios y calendarios que afecten lo menos posible el funcionamiento de la economía, lo cual habla claramente de la no-radicalización y real disgregación del movimiento.

Las protestas por la reforma universitaria fueron igualmente amplias, sin que ello influyese en la aprobación de la propuesta, e igual sucede con la elevación del número de años de tributación para los regímenes especiales de pensiones (de 37,5 años a 40 años). La primera disposición en este sentido, que elevó la cifra de 35 a 37,5 años, generó una oleada de huelgas de los transportistas, pero recibió muy escaso apoyo del resto de los trabajadores, que incluso criticaron la protesta. La segunda etapa de la reforma encontró mucha menos resistencia.

Estos resultados se deben en gran medida al debilitamiento general del movimiento sindical francés, dado, entre otros factores, por la precarización del trabajo, que limita su importancia en la negociación laboral, como por la reducción de su capacidad movilizativa, la fragmentación general del movimiento obrero y los vínculos entre las direcciones sindicales y el empresariado y el gobierno. Además, la falta de comunicación entre los movimientos sociales en general y las organizaciones políticas hace que la influencia de los primeros y de los intereses que representan sobre los procesos de toma de decisiones sea prácticamente nula.

En resumen, la segunda mitad del mandato de Sarkozy ha comenzado en medio de un contexto complicado, pero que de momento no parece anunciar riesgos inminentes para el presidente y su partido. El manejo del discurso público, los planes de recuperación económica y la debilidad de la oposición real (incluso de la "oposición leal") le han dotado de una notable estabilidad. Todo no está dicho, y el desarrollo posterior de la crisis podría cambiar el panorama, pero ello está todavía en el campo de la especulación.

## **GRECIA: OTRO ESLABÓN DE LA CRISIS ECONÓMICA CAPITALISTA**

En las últimas semanas, los medios de prensa internacionales han tenido entre sus principales titulares la fuerte crisis económica que vive Grecia. De hecho, lo más difundido por las grandes corporaciones de la información ha sido lo relativo a las consecuencias de la misma para los países que pertenecen a la zona euro.

El estallido mediático comenzó cuando se supo que la Agencia de Estadísticas griega había ocultado información sobre el estado de sus finanzas internas. Todo un enmascaramiento resultado de un largo proceso, iniciado desde el ingreso de Grecia a la eurozona en el año 2001. Hoy en día los datos son alarmantes, la deuda pública asciende a 300.000 millones de euros, equivalente al 113,7% del PIB y el déficit fiscal de 2009 equivalió a un 12,7%. Números nada modestos que han puesto en vela a la élite dirigente comunitaria ante el probable contagio hacia otros países con similares indicadores como, España, Portugal e Italia.

Ahora bien, ¿es nueva la crisis helénica? No. El país logró tener un crecimiento sostenido de un 4,4%, pero desde el 2009 se pronosticó que sólo crecería el 1,1%, y que 700.000 personas en edad laboral estarían desempleadas. Esta situación provocó manifestaciones sociales y trajo consigo el anticipo de elecciones para octubre de ese año. De este modo, lo que está ocurriendo es la profundización de la crisis con algunas variables nuevas.

Lo primero y muy publicitado es lo referido al inmenso déficit del presupuesto, el cual supera más de cuatro veces el límite del 3% permitido para los Estados de la eurozona. Tal realidad ha generado dudas en los mercados sobre la capacidad del país para pagar sus deudas entre los meses de abril y mayo y ha puesto en juego la credibilidad del euro, la cual depende del compromiso del equilibrio doméstico asumido por cada una de las partes que adoptaron la moneda.

Este panorama ha generado gran incertidumbre sobre como se resolverá el impago. Hasta el momento se han efectuado reuniones entre las máximas instituciones comunitarias con el objetivo de poner en práctica un plan de rescate que en principio debería enfocarse en asuntos de empleo, crecimiento o en comprar parte de la deuda griega. A pesar de la voluntad declarada, aún se desconoce en esencia como se llevaría a cabo. Francia y Alemania han mostrado sus deseos de cooperar, sin embargo, ellos también están siendo afectados por la crisis económica y en general el crecimiento de la Unión Europea en el primer trimestre del año se espera que sea solo de un 0,7%.

Un punto que complica la ayuda financiera es lo relativo a una cláusula de la unión monetaria que impide al Banco Central Europeo o a la Comisión Europea financiar directamente el endeudamiento de un estado de la zona con problemas de liquidez. Ello se explica por la necesidad de preservar políticas fiscales sanas a nivel nacional.

También se manejó que el Fondo Monetario Internacional (FMI) ayudara a la economía griega. Esta alternativa, que recibió el rechazo de los grandes países europeos, porque representaría una humillación y falta de credibilidad para la Unión Europea al no poder socorrer a uno de sus países miembros y por ende sería cuestionado su papel de gran potencia a escala global.

Por ahora, el Consejo de la UE ha confirmado la apertura de un procedimiento de infracción contra Grecia por haber manipulado sus estadísticas. Asimismo, ha insistido en profundizar aún más la política económica neoliberal con un paquete de reformas estructurales. En esencia, se busca corregir el modelo y lacerar, como se viene haciendo en Europa, las bases del Estado de Bienestar.

Lo segundo, y no menos importante, es la delicada situación de gobernabilidad que podría presentarse si el actual gobierno encabezado por el Movimiento Socialista Panhelénico (PASOK) no

supera la crisis. Este partido, después de encontrarse cinco años en la oposición, logró acceder al poder y desplazar a los conservadores de Nueva Democracia (ND) con un programa electoral de ayuda y justicia social.

Durante la campaña electoral, el tema económico fue clave para la victoria de los socialdemócratas, ya que la sociedad griega fue muy dura con las reformas económicas aplicadas por ND, así como por los escándalos de corrupción de altos funcionarios y la mala gestión de la administración pública. Por ello, el PASOK fue visto por el electorado como una posible alternativa de cambio, lo cual se manifestó con el respaldo recibido en las urnas, un 43,9 % de los votos.

Ahora, con sólo cuatro meses al frente del Ejecutivo, no ha sabido cumplir con sus promesas y en aras de solucionar los graves problemas económicos heredados se ha propuesto un plan de reformas estructurales a largo plazo que incluye: reducción del déficit presupuestario, que pasaría del actual 12,7% del PIB al 2,8% en 2012, establecimiento de la edad de jubilación para todos los trabajadores en 65 años, congelación de las contrataciones de funcionarios públicos, recortes en la remuneración de los empleados públicos que significarían una disminución del 10% del salario para la mayoría del personal estatal y del 40% en el caso de los académicos.

De este modo, el actual gobierno no ha podido responder de manera diferente a su antecesor y las medidas que se intentan siguen siendo cosméticas y no están dirigidas a una verdadera transformación de la sociedad. Si hoy se celebrasen elecciones, los votantes no pudieran distinguir con claridad el referente a seguir y presumiblemente ganaría la derecha.

En la mentalidad de los que gobiernan en Europa, el modelo neoliberal sigue siendo efectivo a la hora de modificar la economía, a pesar de que la práctica social ha demostrado su agotamiento.

Un hecho que avala lo anterior ha sido el envío de una comisión formada por técnicos del Ejecutivo comunitario y del Banco Central para asesorar a las autoridades del país en la aplicación de las medidas a tomar. En este sentido, los ministros de Finanzas del Bloque han fijado la fecha del 16 de marzo para que el gobierno helénico presente un adelanto de los resultados de su plan de saneamiento, de lo contrario se tomarían medidas adicionales.

Por otra parte, las tendencias xenófobas y nacionalistas pueden profundizarse en un país donde el desempleo juvenil es de un 25%, y por ende, esta masa crítica puede ser captada por fuerzas de este corte. No olvidar que en los pasados comicios el partido ultraderechista Alerta Popular obtuvo el 5,6% de los votos, resultado superior a los alcanzados en elecciones anteriores.

Las medidas adoptadas han recibido un amplio rechazo popular por los sectores más afectados. Se destacan las movilizaciones de los empleados de gobierno, así como las marchas pacíficas de un total de 7,000 personas en Atenas y otra 3,000 en Salónica, la segunda ciudad del país. Vale destacar que el Partido Comunista Griego es uno de los más fuertes a escala europea, además de contar con un 7,7 % de apoyo popular, por tanto es de esperar que en lo sucesivo y ante los recortes en los gastos sociales, las movilizaciones aumenten y el papel de los sindicatos cobre un papel relevante en el ámbito nacional.

En general, lo que hoy acontece en Grecia no es más que otro eslabón de la cadena de la crisis estructural del Capitalismo. En una economía interconectada no es difícil darse cuenta de los riesgos que traería la profundización de la situación helénica en cuanto a legitimidad y desempeño de la Unión Europea.

**DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 1 MAR (PL)** La crisis global constituye hoy un tema controvertido, pues mientras algunos analistas y organismos la consideran superada, otros ven en la recuperación un mero espejismo, afirmó hoy una fuente oficial en un evento mundial de economistas.

Al inaugurar el XII Encuentro internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo, su presidente, Roberto Verrier, agregó que más allá del debate teórico, los hechos son concluyentes sobre la persistencia de importantes problemas que afectan las economías y el nivel de vida de las poblaciones.

Asisten a este foro más de mil economistas, sociólogos investigadores y otros especialistas, y delegados e invitados de 40 países, entre ellos ministros, senadores, y representantes de una docena de organismos mundiales y regionales.

El también presidente de la Asociaciones Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC), y Latinoamericana y del Caribe (AEALC), dijo que hoy los problemas de la globalización no se pueden reducir siquiera a la difícil perspectiva de cómo superar los actuales avatares económicos del capitalismo.

A continuación monseñor Marcelo Sánchez Orondo, profesor de filosofía y obispo-canciller de la Pontificia Academia de Ciencias del Vaticano, expuso la ponencia el Evangelio del Trabajo, en la que se remontó al origen de la actividad laboral humana.

Enfatizó más adelante que hoy el trabajo es absolutamente indispensable para procurarse los bienes necesarios, y un tema intimamente vinculado con la justicia.

Propuso la tesis de que si examina el mundo global no hay justicia, pues existe disparidad enorme en la redistribución de los bienes de la tierra, y en el comercio internacional, entre otros males.

Sánchez se refirió a la importancia del trabajo para la familia, su reproducción, el derecho de todo individuo a realizar esa actividad, así como a la participación de organizaciones sindicales y la religión.

Esta primera jornada también incluye presentaciones a cargo de los académicos James Galbraith, de la Universidad de Texas, Estados Unidos, y el ex ministro cubano de Economía José Luis Rodríguez, actualmente experto del Centro de Investigaciones de la Economía Mundial.

Intervendrán, además, Eric Toussaint, del Comité para la Anulación de la Deuda del III Mundo, de Bélgica, y Carlos Bueno, de la Universidad de Sevilla.

Como en encuentros anteriores este sesionará en la tarde mediante paneles y conferencias y talleres, y en comisiones con la presentación de ponencias en el horario matutino, las cuales luego se debatirán en el vespertino, explicó la secretaria permanente de la AEALC y vicepresidenta del Comité Organizador, Esther Aguilera.

El programa del foro, que concluye el viernes, incluye intervenciones entre otros de Karl Theodore, de la University Of West Indies, Trinidad y Tobago, y Tania García, del Instituto Cubano de Investigación Cultural Juan Marinello Cuba, y Arturo Huerta, de la Universidad Autónoma de México.

**LA HABANA, 1 MAR (NOTIMEX).**- El obispo canciller de la Pontificia Academia de Ciencias del Vaticano, monseñor Marcelo Sánchez Sorondo, elogió hoy aquí la ayuda de Cuba en médicos y maestros a naciones de América Latina y el Caribe.

En una conferencia dictada en la apertura del XII Encuentro Internacional sobre Globalización y Problemas del Desarrollo, el religioso de origen argentino reconoció que a pesar de que los bienes de la Tierra son abundantes, resultan insuficientes.

Hay falta de pan, agua y energía, y por lo tanto el trabajo es absolutamente necesario, afirmó el dignatario religioso en la primera conferencia dictada en el evento que se extenderá hasta el próximo viernes en el capitalino Palacio de Convenciones.

En la apertura del cónclave, el presidente de la Asociación de Economistas de América Latina y el Caribe, Roberto Verrier, envió un mensaje de solidaridad hacia Chile y Haití por los recientes terremotos que azotaron a esas naciones.

Ante unos mil especialistas y personalidades, dijo que ambas catástrofes obligan a ser profundos y creativos, al pasar del análisis y el diagnóstico a las propuestas de soluciones, como corresponde a científicos sociales comprometidos.

Verrier desacreditó los reportes de que ya la crisis económica mundial cedió sus duros efectos y se inicia una etapa de recuperación.

En cambio -sostuvo- persisten importantes problemas como el desempleo de millones de personas y los bajos niveles de crédito bancario, para financiar el consumo y la actividad productiva.

Según Verrier, los elevados costos fiscales y financieros asociados al salvataje bancario ejercen una fuerte presión contra las posibilidades actuales y futuras de un mejor ejercicio macroeconómico, y de la capacidad de atender requerimientos de orden social.

-----  
**NACIONES UNIDAS, 1 MAR (PL)** Cuba llamó hoy a cumplir los compromisos de ayuda oficial para el desarrollo, a fin de poder concretar los acuerdos de la IV Conferencia Mundial sobre la Mujer, celebrada en Beijing hace 15 años.

Ese objetivo constituye un eje central para vencer y eliminar la pobreza, el analfabetismo y las desigualdades que imperan en el mundo entero, dijo aquí Yolanda Ferrer Gómez, miembro del Consejo de Estado de ese país caribeño.

La promesa de aportar el 0,7 por ciento del Producto Interno Bruto de los países desarrollados continúa siendo una tarea pendiente y una deshonra para quienes, desentendiéndose de las justas aspiraciones y necesidades de nuestros empobrecidos países se han enriquecido a base de saqueo y la explotación, apuntó.

Al hablar aquí ante la 54 sesión de la Comisión de la ONU sobre la Condición Jurídica y Social de la Mujer, la dirigente cubana resaltó la necesidad de una paz duradera y de un desarrollo sustentable, justo y equitativo.

Mientras la preservación del medio ambiente, la paz y el respeto a todos no sea una realidad, no habrá avance sustancial ni beneficio efectivo para la mujer, agregó la también Secretaria General de la Federación de Mujeres Cubanas.

Asimismo, señaló que la crisis económica globalizada provocada por la aplicación de políticas neoliberales afecta de manera particular y devastadora a los países del tercer mundo y especialmente a las mujeres.

Ellas son víctimas de múltiples discriminaciones y formas de violencia, como guerras, conflictos, invasiones, ocupación extranjera, medidas coercitivas unilaterales, explotación laboral, desigualdades, exclusión social y devastación del medio ambiente, apuntó.

Ferrer reconoció los avances registrados desde la conferencia de Beijing-1995, pero consideró que aún son muchos los obstáculos y grandes los desafíos y que las metas deben ser más altas y las alianzas más efectivas para fortalecer la cooperación.

Advirtió que en muchos lugares las acciones languidecen o se reducen y también desaparecen por la falta de voluntad política y sobre todo de recursos.

Ante esa situación, convocó a trabajar con más fuerza para hacer realidad la Declaración y la Plataforma de Acción de Beijing, las cuales, subrayó, tienen absoluta vigencia y deben seguir como el marco normativo y político para impulsar el adelanto de la Mujer.

Sobre el desarrollo de la mujer en Cuba, Ferrer resaltó que su país exhibe estadísticas que superan los acuerdos asumidos en la Plataforma de Acción de Beijing.

No obstante, denunció el bloqueo económico, financiero y comercial impuesto de manera unilateral, ilegal y extraterritorial por el gobierno de Estados Unidos a la isla, como la mayor forma de violencia contra las cubanas.

La delegada cubana señaló que esa agresión de más de medio siglo no ha impedido conseguir avances sustantivos, como resultado del proyecto social cubano de justicia y equidad para todos y todas.

En ese sentido, destacó que la voluntad política del gobierno ha hecho posible que las mujeres sean beneficiarias directas de programas y planes que han permitido su activa inserción en la vida económica, política, social y cultural del país.

Informó que en Cuba las mujeres son el 46,7 por ciento de los empleados en el sector estatal civil, el 67 de los graduados universitarios, el 65,7 de los técnicos y profesionales, más del 70 de los trabajadores de la salud y la educación, el 51 de los investigadores y el 56 de los jueces.

Al mismo tiempo, la representación femenina en la Asamblea Nacional del Poder Popular (Parlamento) alcanza el 43,32 por ciento en la última legislatura (2008), lo cual coloca a Cuba en el segundo lugar mundial de mujeres en escaños parlamentarios.

-----

**BRASILIA, 1 (ANSA)** - El presidente brasileño, Luiz Lula da Silva, dijo hoy que el comercio con Cuba crecerá cuando Estados Unidos levanten el "embargo" contra la nación caribeña y resaltó la importancia de la Cumbre de Países Latinoamericanos y del Caribe, realizada la semana pasada en México.

"Nosotros creemos que en la medida que el embargo contra Cuba va disminuyendo a cada día, el comercio con Cuba va a crecer, y el comercio de Cuba con otros países va a crecer mucho" dijo Lula de Silva.

El mandatario visitó la semana pasada La Habana, poco después de la muerte del opositor Orlando Zapata, tras 85 días de huelga de hambre.

"Pasé por Cuba porque teníamos que firmar algunos acuerdos sobre el financiamiento de la construcción del Puerto Mariel, que es una obra muy grande, de 600 millones de dólares, en una perspectiva de mayor integración comercial", afirmó.

Este miércoles Lula recibirá a la secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, y no se descarta la situación cubana sea uno de los temas de la reunión, según el diario Valor Económico.

En referencia a la Cumbre América Latina y el Caribe en que fue creada la Comunidad de Estados Latinoamericanos, Lula dijo que fue "extremadamente importante".

"Antiguamente estos países (latinoamericanos y caribeños) miraban mucho hacia Estados Unidos y Europa, y ahora estamos percibiendo que tenemos muchas cosas para hacer entre nosotros".

Durante su gira Lula mantuvo reuniones en Haití con el presidente René Preval y en México con su colega Felipe Calderón.

"Brasil tiene una fuerte política de solidaridad con Haití y vamos a continuar con ella, Brasil decidió junto a UNASUR (Unión de Naciones Suramericanas) hacer una donación de 100 millones de dólares" aseveró.

"Brasil tiene que mirar con más cariño a México y México mirar con más cariño a Brasil, Brasil y México tienen una balanza comercial potencial de 20.000 millones de dólares", afirmó Lula en el programa Café con el Presidente.

-----  
**WASHINGTON, 1 MAR (EFE).**- El Tribunal Supremo de EE.UU. rechazó hoy pronunciarse sobre una apelación de siete uigures de China recluidos en Guantánamo, que hubiera determinado si los jueces tienen atribuciones para ordenar la liberación de los detenidos en suelo estadounidense.

En su resolución, el Supremo aludió a la existencia de "nuevos elementos" al evitar entrar en esta apelación, como decisión del Supremo tiene dos efectos inmediatos.

En primer lugar, anula un dictamen anterior del Tribunal Federal del Distrito de Columbia según el cual los jueces federales no tienen atribuciones para ordenar la liberación de esos individuos dentro de territorio de EE.UU., ni siquiera de manera temporal, porque es un asunto de inmigración que compete exclusivamente al Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo.

En segundo lugar, la resolución revela que los magistrados del Supremo no tendrán un fallo definitivo alguno sobre este caso en este período de sesiones.

Esto permitirá al poder judicial hacerse a un lado mientras el Ejecutivo y el Legislativo deciden qué harán con los individuos capturados en Guantánamo en la llamada "guerra contra el terrorismo".

Estados Unidos empezó a recluir supuestos terroristas en su base naval de Bahía de Guantánamo a comienzos de 2002. Desde entonces cientos de hombres han permanecido por períodos prolongados, aislados, sin defensa ni proceso judicial, y sin cargos específicos.

El presidente Barack Obama quiere cerrar la prisión de Guantánamo, si bien ha encontrado entre los republicanos del Congreso una gran oposición a la posibilidad de que los presos sean trasladados a territorio estadounidense, aunque sea a prisiones.

También se han presentado iniciativas en el Congreso para impedir el enjuiciamiento de alguno de los prisioneros en Guantánamo ante tribunales civiles en Estados Unidos.

El Gobierno de Estados Unidos ya no considera que alguno de los uigures sean enemigos del país, pero ha tomado la posición de que su salida de Guantánamo compete exclusivamente a los poderes diplomáticos del Gobierno de EE.UU. para gestionar su reasentamiento en alguna otra parte.

Cada uno de los siete uigures involucrados en este caso ha recibido una invitación para radicarse en algún otro país. Dos han aceptado invitaciones para ir a Suiza, y cinco para irse a Palau.

-----

**CARACAS, 1 MAR (PL)** La Embajada de Cuba denunció hoy que medios de difusión venezolanos e internacionales difunden una demanda de desertores plagada de mentiras y manipulaciones y ocultan la verdadera reclamación contra Estados Unidos.

Una nota de la misión diplomática alude a la difusión de reportes sobre una demanda presentada contra Cuba, Venezuela y Petróleos de Venezuela (PDVSA) en una corte de Miami por ocho desertores del programa de salud venezolano Misión Barrio Adentro.

Esos mismos medios agrega- ignoran que hace más de diez años varias organizaciones sociales cubanas demandaron al gobierno de Estados Unidos en un tribunal civil por los daños humanos y económicos causados al pueblo.

Recuerda que un tribunal de Ciudad de La Habana dictó sentencias en 1999 y 2000, penalizando a las autoridades de Estados Unidos al pago de 181 mil 100 millones de dólares y 121 mil millones de dólares, respectivamente.

En la demanda por daños humanos se interesó la reparación e indemnización de perjuicios derivados de la muerte de tres 478 cubanos y la incapacidad física de otros dos mil 99, víctimas de la política agresiva estadounidense en las últimas cuatro décadas.

Los reclamos jurídicos por daños materiales incluyeron pérdidas directas e indirectas causadas por la guerra económica y el bloqueo; así como por agresiones físicas organizadas, ejecutadas y promovidas por las administraciones estadounidenses.

Se incluyeron la subversión, acciones terroristas y de sabotaje, guerra biológica, el fomento de bandas armadas, infiltraciones e incursiones bélicas y la organización de cientos de planes de asesinatos de los principales dirigentes de la Revolución.

Asimismo el hostigamiento militar, la amenaza de exterminio nuclear y hasta la agresión directa por un ejército mercenario.

A una década de estas auténticas demandas, las sentencias no han sido cumplidas, precisa la nota.

-----  
**LA HABANA, 1 MAR (XINHUA)** -- La II Bienal de Danza del Caribe 2010, prevista del 23 al 28 de marzo en La Habana, celebrará el cumpleaños 90 de la directora del Ballet Nacional de Cuba y "prima ballerina assoluta" Alicia Alonso.

Bailarines de 18 países de América Latina, Europa y África confirmaron su participación en la cita, que contará con varios escenarios como la Casa de la Alba (Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América).

Argentina, Brasil, Colombia, Ecuador, México, Uruguay, Martinica, Guyana, Francia, Mali y Sudáfrica son algunas de las naciones que estarán representadas en los concursos de Obras de grupos y Solos.

Paralelo a las competencias se inaugurará una exposición del fotógrafo francés-estadounidense Antoine Tempe, así como un foro, clases magistrales y talleres.

La programación del certamen --dijeron los organizadores-- procura reconocer las experiencias de la tradición y, al mismo tiempo, otros vocabularios expresivos del arte coreográfico contemporáneo.

El propósito es distinguir la creación coreográfica caribeña, así como procurar ser puente en el diálogo y el intercambio con artistas de otras latitudes.

En la I Bienal de Danza del Caribe, celebrada en marzo de 2008, participaron 25 competidores, entre compañías y solistas, procedentes de Barbados, Martinica, Trinidad y Tobago, República Dominicana y Cuba.

-----  
**LA HABANA, 1 MAR (XINHUA)** -- El Gran Maestro (GM) cubano Leinier Domínguez descendió dos escaños en el listado mundial de ajedrez, a pesar de ganar una unidad y sumar 2.713 puntos de coeficiente Elo, informó hoy.

De acuerdo con la nómina anunciada este lunes por la Federación Internacional de Ajedrez (FIDE), Domínguez ocupa en estos momentos el puesto 27 y se mantiene entre los 37 hombres que sobrepasan los 2.700.

La unidad que sumó a su Elo corresponde a su participación en el torneo "Corus", de Wijk ann Zee, Holanda, efectuado del 15 al 31 de enero último y en el cual fue noveno con 6,5 de 13 posibles.

Con ese resultado, el mejor trebejista cubano perdió el liderazgo de América, que pasó a manos del estadounidense Hikaru Nakamura (2.735 puntos y número 17 del planeta).

Entre los ajedrecistas cubanos resaltó en los últimos dos meses el GM Lázaro Bruzón, número dos del país caribeño, quien aumentó 26 rayas y totaliza 2.641, válidas para el lugar 106 en el orbe.

El ranking mundial de ajedrez continúa encabezado por el noruego Magnus Carlsen, quien conquistó tres puntos y llegó a 2.813.

-----  
**LA HABANA, 1 MAR (EFE).**- El equipo mexicano de béisbol Águilas de Veracruz ganó hoy por 4 a 2 a la novena de Metropolitanos de La Habana en el estadio Santiago Mederos, su primer triunfo en dos partidos de entrenamiento que ha disputado hasta ahora en Cuba.

Los veracruzanos cayeron por 12 a 0 el pasado jueves en Santa Clara (ciudad del centro de la isla), ante el local el Villa Clara, y hoy tuvieron un mejor desempeño, con débil ofensiva pero buen lanzamiento e impecable defensa.

Las Águilas, que cumplen tres semanas de preparación en Cuba, marcaron dos carretas en la primera entrada con un doblete de Carlos Méndez que encontró las bases llenas e impulsó a José Chávez y José Rodríguez.

Las restantes se produjeron en la segunda entrada, con un sencillo de José Amador que impulsó a Eloy Arango y José Chávez.

Trabajaron en el montículo de los ganadores el abridor derecho Juan Jesús Martínez, que se apuntó la victoria, y los relevistas Martín Aroizú, Rafael Alonso Cruz y Erubiel González.

Por los Metropolitanos lanzaron el perdedor Abel Viego, Euris Martínez y Pavel Pino.

Ambos equipos volverán a enfrentarse mañana en el capitalino estadio Santiago Mederos.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**MONTEVIDEO, MAR 1 (REUTERS)** - El ex guerrillero José Mujica asumió el lunes la presidencia de Uruguay con la promesa de mantener una macroeconomía "ortodoxa y prolija" y amplias políticas sociales, en el que será el segundo Gobierno consecutivo de la izquierda en el país.

Con una entusiasta multitud en las calles enarbolando banderas uruguayas y de la coalición izquierdista Frente Amplio, Mujica hizo un llamado a un diálogo amplio entre partidos para establecer políticas de Estado y facilitar la gobernalidad, dejando de lados los conflictos.

Tras un aplaudido discurso en el Congreso y vitoreado por manifestantes, el nuevo presidente recorrió junto al vicepresidente Danilo Astori en un automóvil eléctrico abierto los casi dos kilómetros que separan el Palacio Legislativo de la histórica Plaza Independencia.

Emocionado, Mujica se mezcló entre la multitud que lo recibió al grito de "Uruguay, Uruguay" en el escenario donde el saliente mandatario Tabaré Vázquez le entregó la banda presidencial. Luego Mujica puso en funciones a sus ministros.

"Sería contranatura que nos dedicáramos a confrontar y no a concertar. Las batallas por el todo o nada son el mejor camino para que nada cambie y todo se estanque", dijo Mujica poco antes en el Congreso, en un discurso largamente aplaudido por políticos de todas las fuerzas y dignatarios extranjeros.

Silvia Castro, una cocinera de 49 años dijo: "Este uno de los días más felices de mi vida. El Pepe (como Mujica es llamado) es mi revolución, desde hace muchos años es el que mejor nos representa a todos los que somos pueblo".

El líder izquierdista de 74 años prometió un estricto manejo de la economía y un férreo control del sistema bancario, vital para Uruguay, una nación de 3,3 millones de habitantes que vive de la agricultura, la ganadería, el turismo y la inversión de no residentes.

"Una macroeconomía prolija es un prerrequisito para todo lo demás (...) Vamos a ser ortodoxos en la macroeconomía y lo vamos a compensar siendo innovadores y atrevidos en otros aspectos", dijo Mujica.

Con el estilo campechano que lo caracteriza, Mujica dijo que pasó la mañana previa a su asunción "tomando unos mates con la vieja", en alusión a su esposa, la ex guerrillera y senadora Lucía Topolansky.

Pero, en alusión a los retos que deberá enfrentar como presidente, señaló que "hoy son todas mieles. Hoy es el cielo, mañana empieza el purgatorio".

Entre esos desafíos, Mujica deberá buscar una solución a un dilatado conflicto ambiental con la vecina Argentina que ha dañado la relación bilateral.

#### SIN CORBATA

Su Gobierno también deberá atender una situación fiscal ajustada y fuertes vencimientos de deuda. Algunos analistas económicos afirman que deberá realizar un ajuste de gastos que podría afectar las amplias políticas sociales del Estado uruguayo.

"Seremos serios en los gastos, en la política fiscal, en la política monetaria (...) seremos más que serios, seremos perros en la vigilancia del sistema financiero", agregó el nuevo presidente, vestido con quien lucía un traje oscuro y camisa blanca, sin corbata.

A la ceremonia de jura asistieron siete mandatarios de la región, el príncipe de Asturias, Felipe de Borbón, y la secretaria de Estado estadounidense, Hillary Clinton, quien previamente se reunió con Mujica para ofrecerle cooperación en educación, tecnología, negocios, comercio e inversiones.

"Su país, presidente electo Mujica, es un modelo para muchos otros", dijo Clinton. Mujica elogió a Estados Unidos y su presidente, Barak Obama.

La jornada estuvo marcada también por la preocupación regional con la situación de Chile tras el feroz terremoto que dejó más de 700 muertos y destruyó pueblos enteros el último fin de semana.

En su discurso, Mujica criticó el actual estado de la unión aduanera MERCOSUR, integrada también por Brasil, Paraguay y Argentina, y pidió mayor compromiso con el bloque por parte de sus socios mayores, pero ratificó la fidelidad de Uruguay a esa asociación comercial.

#### CERCA DE CHILE Y BRASIL

Miembro de la guerrilla urbana Tupamaros, Mujica pasó más de una década en prisión durante la dictadura que gobernó Uruguay en la década de 1970 hasta entrados los años '80 y ganó los comicios de noviembre con el 52,3 por ciento de los votos.

El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, dijo que a la presidencia uruguaya llegaba un gran revolucionario. "Hoy es un gran día para Uruguay. Se pone a la presidencia un revolucionario también", aseguró Chávez.

Considerado un político más radical que el saliente presidente Vázquez, Mujica moderó su discurso durante la campaña, en la que dijo sentirse más cercano a gobiernos como los de Brasil y Chile que al modelo socialista de Venezuela.

El nuevo presidente estará acompañado en su administración por el vicepresidente Danilo Astori, artífice de la estricta política económica de Vázquez y quien supervisará desde su cargo la economía.

Uruguay evitó caer en recesión en el 2009 a pesar de la crisis financiera global. El país creció un 2 por ciento en el 2009 y espera una expansión económica de un 4 por ciento este año.

-----  
**MONTEVIDEO, MAR 1 (REUTERS)** - La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, elogió el lunes a Uruguay, asegurando que el país es un modelo para América Latina y otras naciones.

Clinton asiste en Montevideo a la asunción del presidente José Mujica, un ex guerrillero que debe gobernar por un período de cinco años, el segundo consecutivo de la coalición de izquierda Frente Amplio.

"Los uruguayos están orgullosos de sus dirigentes y de su democracia", dijo Clinton en una rueda de prensa tras un encuentro con Mujica poco antes de su juramento.

"De hecho su país, presidente electo Mujica, es un modelo para muchos otros, no sólo en nuestro hemisferio, sino en todo el mundo", agregó.

Mujica sucederá al oncólogo Tabaré Vázquez, quien deja el poder con un 61 por ciento de popularidad tras las políticas moderadas que permitieron al país sortear la crisis económica global.

Tras el encuentro con Clinton, Mujica dijo que la llegada del presidente Barak Obama al Gobierno de Estados Unidos terminó con los prejuicios y estereotipos y señaló la necesidad de cooperación en ciencia y tecnología.

"Nos sorprendió mucho ver que un negro se convertía en presidente de los Estados Unidos. Eso es algo que nunca habíamos pensado que sería posible", dijo Mujica.

"Esa es una lección que hemos aprendido y que habla de los cambios que han estado ocurriendo", agregó.

El vicepresidente Danilo Astori, artífice de la política económica con Vázquez y principal impulsor de un polémico Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos que nunca se llegó a concretar, dijo recientemente que era partidario de estrechar aún más los lazos económicos con la potencia norteamericana.

-----  
**SAN SALVADOR, 1 MAR (DPA)** - En pocos días, el próximo 8 de marzo, el presidente Barack Obama, de Estados Unidos, recibirá en la Casa Blanca a su homólogo Mauricio Funes, el primer presidente de izquierda en la historia de El Salvador, un encuentro que mantiene a los salvadoreños con no pocas expectativas.

Trascendente el hecho, aunque no es la primera vez que Funes y Obama se encuentran. Pero en esta ocasión se trata de la primera visita oficial a Estados Unidos de un mandatario salvadoreño que posee una ideología de izquierdas, y que ganó las elecciones impulsado por un partido que durante la guerra civil (1980-1992), fue enemigo de Estados Unidos.

Es también, según la Cancillería, la primera visita a la Casa Blanca de un gobernante centroamericano desde la llegada al poder en Washington de Barack Obama.

La visita busca reafirmar los fuertes lazos de entendimiento y cooperación que existen entre ambas naciones, los cuales pasan "por uno de sus mejores momentos", indicó el ministro de Relaciones Exteriores de El Salvador, Hugo Martínez.

Sin embargo, un analista local que prefirió el anonimato dijo que ¿"en más de 9 meses de ejercicio de Funes no se han intercambiado embajadores, algo sucede, no?"

En los últimos 20 años, después de la guerra civil, las relaciones entre Estados Unidos y El Salvador no sufrieron mayor quiebre. Había un continuismo de dependencia de la política salvadoreña, casi como un apéndice de los lineamientos del Departamento de Estado.

El Salvador fue el país de Latinoamérica más identificado con la política antiterrorista de Estados Unidos durante los gobiernos de George W. Bush.

Durante los gobiernos de Francisco Flores y Antonio Saca, de 1999 a 2009, se enviaron y mantuvieron tropas militares en Irak junto a las fuerzas de ocupación lideradas por Estados Unidos. La retirada fue unas semanas antes de la llegada de Funes al gobierno, el 1 de junio de 2009.

"Estamos orgullosos de fortalecer las relaciones, en menos de 15 días, con dos líderes importantes en el hemisferio", destacó el canciller Martínez, al referirse a la reciente visita al país por parte del presidente de la República Federativa del Brasil, Luiz Inácio Lula Da Silva, y al anunciar ahora su encuentro con el mandatario estadounidense.

"No es casual que el presidente Funes sea el primer mandatario de la región centroamericana que visite a Obama. El Salvador se mueve a otro nivel en relaciones exteriores", resaltó el jefe de la diplomacia salvadoreña.

La agenda salvadoreña estará marcada, entre otros temas, por el migratorio, la Cuenta del Milenio y seguridad regional y hemisférica.

El canciller también anunció que el nombre del nuevo embajador salvadoreño en Washington se dará a conocer en el marco de la visita oficial a Washington.

"Este es uno de los momentos políticos más importantes en la historia de El Salvador", sostiene el experto en relaciones entre El Salvador y Estados Unidos, Aquiles Magaña, quien considera que "la administración Funes ha logrado crear espacios que prometen sacar al país del entrampamiento ideológico entre el neoliberalismo y la izquierda tradicional".

"El gobierno de Funes, en apenas nueve meses de gestión, ha roto una serie de mitos políticos como la de abrir relaciones diplomáticas con Cuba y, al mismo tiempo, establecer una relación más balanceada con los Estados Unidos", explica el experto, uno de los fundadores del Centro de Estudios Centroamericanos de la Universidad Estatal de California, Northridge, en Los Ángeles.

Magaña opinó que también en Estados Unidos la realidad ha cambiado, frente a lo que fueron los republicanos: "Obama aunque es el presidente del país más poderoso, militar y económicamente, del planeta, no es un guerrerista por naturaleza; es socialmente sensible y políticamente flexible".

Finalmente Magaña dijo que "el presidente Funes tiene todas las condiciones y espacios para gestionar ante Obama un trato preferencial que incluya darle solución inmediata al status migratorio de los 530.000 indocumentados salvadoreños; apoyo material para mantener, reparar y desarrollar la infraestructura nacional; invertir en el modelo de desarrollo económico propuesto por Funes".

En Estados Unidos reside más de una tercera parte de la población salvadoreña que es de 5,7 millones de habitantes, según el censo de 2007.

-----  
**BUENOS AIRES, 1 MAR (EFE).**- La presidenta argentina, Cristina Fernández, volvió a reclamar hoy al Reino Unido que "se siente a discutir la soberanía" de las Islas Malvinas, tras el aumento de la tensión entre los dos países por la exploración británica de petróleo en el archipiélago.

"Tuve el orgullo en una cumbre que participaron todos los países de Latinoamérica y el Caribe de tener el apoyo a la causa Malvinas más contundente del que se tenga memoria", resaltó la mandataria al inaugurar un nuevo curso legislativo en el Parlamento.

Los 32 países de América Latina y el Caribe reunidos en la Cumbre del Grupo de Río en la Riviera Maya mexicana aprobaron la semana pasada por unanimidad el reclamo de Argentina al Reino Unido por la soberanía de las islas Malvinas.

"Vamos a seguir por la línea de la diplomacia, del derecho internacional. Nos queremos sentar a discutir teniendo en cuenta los intereses de los habitantes del Reino Unido", sostuvo la mandataria ante el recinto del Congreso, que por primera vez desde 2003 no cuenta con hegemonía del oficialismo.

La presidenta consideró que el Reino Unido "pretende tener soberanía a 14.000 kilómetros de distancia" de las islas, cuyo dominio motivó en 1982 una guerra entre los dos países.

La tensión entre Buenos Aires y Londres ha subido en las últimas semanas tras conocerse el inicio de la exploración de petróleo en el lecho marítimo de las Malvinas, lo que para el Gobierno argentino significa la explotación de recursos naturales que pertenecen a su país.

La semana pasada, y pese a las protestas argentinas, una plataforma petrolera británica fue transportada hasta un lugar situado 100 kilómetros al norte del disputado archipiélago, informaron los medios de comunicación británicos.

El Gobierno de Argentina considera que esas operaciones violan su soberanía sobre las Malvinas y sus aguas circundantes y ha impuesto restricciones a los barcos que parten de tierra firme hacia las islas.

El Reino Unido, que ocupa las Malvinas desde 1833, y Argentina se enfrentaron en una guerra por la soberanía del archipiélago en 1982, conflicto en el que murieron 255 militares británicos y más de 650 argentinos.

El canciller argentino, Jorge Taiana, se reunió la semana pasada con el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, para pedirle que "redoble" sus gestiones de buenos oficios y expresarle el disgusto de Buenos Aires con la intención británica de explotar la riqueza petrolífera del archipiélago.

-----  
**MONTEVIDEO, MAR 1 (REUTERS)** - La secretaria de Estado estadounidense, Hillary Clinton, dijo el lunes que su país estaba preparado para ayudar a Argentina y Gran Bretaña a resolver nuevas tensiones sobre las disputadas Islas Malvinas, que provocaron una guerra entre ambos países en 1982.

"Iremos a Buenos Aires más tarde hoy (lunes), espero reunirme con la presidenta (Cristina Fernández) de Kirchner y discutir una amplia gama de temas", dijo Clinton durante una aparición en Montevideo, donde asistió a la investidura del nuevo presidente uruguayo, José Mujica.

"Nuestra posición es que este es un asunto a ser resuelto entre el Reino Unido y Argentina. Si podemos ser de ayuda en facilitar ese esfuerzo, estamos listos para hacerlo", declaró Clinton.

Argentina ha objetado la exploración petrolera de una empresa británica frente a las Malvinas, pero Reino Unido rechazó la queja.

La oferta de ayuda de Clinton se produjo en el primer día de una gira por América Latina que la llevará a Chile, golpeado por un terremoto, y al peso pesado regional Brasil, además de Costa Rica y Guatemala.

Argentina, que ha reclamado las islas del Atlántico Sur desde que Gran Bretaña estableció su Gobierno en el siglo XIX, las invadió en 1982. Tras una guerra de dos meses, fue obligada a retirarse, pero aún reclama el archipiélago y dice que la exploración petrolera de la británica Desire Petroleum es una violación a su soberanía.

Argentina objetó formalmente la perforación y dijo que exigiría que todas las embarcaciones desde las Malvinas obtengan un permiso para atracar en Argentina.

Los líderes latinoamericanos del "Grupo de Río", que se reunió el mes pasado en México, emitieron un comunicado apoyando las demandas de Argentina de frenar las perforaciones alrededor de las Malvinas, y Fernández ha dicho que las naciones latinoamericanas respaldan a su país en la disputa.

El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, dijo que el asunto debería ser revisado por Naciones Unidas.

Un portavoz del primer ministro británico, Gordon Brown, dijo la semana pasada que no esperaba ningún contacto directo entre Brown y Fernández sobre el tema, y señaló que el Reino Unido no ha pensado en una respuesta militar.

Las Malvinas no son un productor terrestre de crudo, no poseen reservas terrestres comprobadas, pero las empresas petroleras creen que los campos de altamar contienen miles de millones de barriles de petróleo.

Estados Unidos intentó ser neutral en el enfrentamiento armado de 1982, con el entonces secretario de Estado Alexander Haig emprendiendo una campaña diplomática que buscaba una solución negociada.

La fallida campaña argentina de las Malvinas es ampliamente vista como un error de una desacreditada dictadura militar que gobernaba en esa época. Sin embargo, el Gobierno local ha dicho que seguirá buscando soberanía sobre las islas.

-----  
**BRUSELAS, 1 MAR (EFE).**- La Unión Europea (UE) logró concluir hoy, tras más de un año de trabajos, las negociaciones de un "ambicioso" acuerdo comercial multipartito con Colombia y Perú, que les permitirá iniciar una nueva etapa de relaciones bilaterales y posibilidades de inversión entre las dos regiones.

La última ronda de negociaciones se extendió hasta la madrugada de hoy.

También indicó que la UE va a proponer a Ecuador -que abandonó el proceso el pasado verano pero recientemente ha manifestado su voluntad de volver a negociar- integrarse en el acuerdo, aunque si acepta tendrá que sumarse a él sin la posibilidad de hacer ningún cambio.

El tratado prevé una liberalización total del comercio de productos industriales y de pesca y, en el momento en que entre en vigor, incluirá la liberalización del 80% de los productos industriales con Perú y el 65% con Colombia.

El texto también ha tenido en cuenta los diferentes niveles de desarrollo de los países firmantes estableciendo un capítulo de cooperación que promueva la competitividad y la innovación, modernice la producción, facilite el comercio y la transferencia de tecnología entre las partes.

Además, uno de los "principios centrales" del tratado es el compromiso de las partes con los derechos humanos y el desarrollo sostenible, "basado en la protección y promoción de derechos laborales y medioambientales", señaló Bruselas.

Se logró el consenso en elementos fundamentales como el acceso preferencial de productos elaborados en las zonas francas o dentro del Plan Vallejo, que permite a Colombia importar materias primas o bienes intermedios con beneficios arancelarios que luego se emplean en la elaboración de productos para la exportación.

El jefe negociador colombiano, Santiago Pardo, subrayó que en el capítulo de propiedad intelectual se acordaron disposiciones sobre la apropiación indebida de los recursos genéticos y del conocimiento.

En el capítulo de normas de origen se concretaron requisitos específicos para los derivados del cacao, las oleaginosas, el proceso de impresión de tejidos y el calzado, y se superó un punto pendiente en el sector de las telecomunicaciones en el apartado de servicios y establecimiento.

Asimismo, dijo que hubo un "intenso trabajo técnico" para lograr condiciones equilibradas para el acceso preferencial de banano, azúcar, productos con azúcar, ron, aceite de palma, confitería y chocolatería (ya se había logrado para el ámbito industrial y pesquero la eliminación completa de los aranceles desde la entrada en vigor del acuerdo).

Sobre las exportaciones de banano, una de las prioridades de Colombia, se limitó a decir que "tendrán un trato más favorable" que en el acuerdo logrado el pasado diciembre en Ginebra, que rebajaba el arancel de 176 euros por tonelada a 114 euros en unos ocho años.

En cuanto al comercio agropecuario, Colombia logró su objetivo de que no se aplique la "salvaguardia de Agrícola" de la Organización Mundial del Comercio (OMC) en el marco del acuerdo bilateral con la UE.

Por su parte, Pérez indicó a la agencia estatal Andina que los europeos aceptaron las 200 millas marítimas peruanas para establecer las reglas de origen de los productos pesqueros, así como ampliar las cuotas para la exportación de bananos a 75.000 toneladas.

También Perú logró el ingreso al mercado europeo de 32.000 toneladas de azúcar y productos de alto contenido en azúcar, y una cuota de 30.000 toneladas de arroz.

El texto deberá ser ratificado por el comisario europeo de Comercio, Karel De Gucht, y las autoridades colombianas y peruanas, para después pasar una verificación jurídica y traducción antes de ser firmado y remitido al Parlamento Europeo (PE) y a las instancias correspondientes en Colombia y Perú, que deberán respaldarlo para que pueda entrar en vigor.

-----  
**BOGOTÁ, 1 MAR (EFE).**- El ex ministro de Defensa Juan Manuel Santos y el antiguo rebelde Gustavo Petro se quedaron con las mayores preferencias para los próximos comicios presidenciales de Colombia, según el primer sondeo que se hace en el país tras el fallo que le impide a Álvaro Uribe ir por una nueva reelección.

Santos encabeza la encuesta, con el 23 por ciento de la intención de voto, casi el doble de la de Petro, cuyo 11 por ciento de preferencia lo perfila como el más seguro contendiente del ex titular de Defensa en una segunda vuelta electoral.

El estudio fue realizado el sábado pasado, un día después de que la Corte Constitucional declarara inválida la ley de referendo mediante la cual los seguidores de Uribe buscaban habilitar al jefe de Estado para que pudiera concurrir a una segunda reelección.

En su sentencia, el alto tribunal advirtió que los promotores de la iniciativa y quienes la gestionaron y defendieron en el Congreso incurrieron en una serie de irregularidades e ilegalidades que la hicieron no viable.

La decisión aclaró el panorama electoral colombiano, que estaba pendiente de si Uribe, en el poder desde agosto de 2002, podía concurrir a la reelección en los comicios del 30 de mayo venidero.

Hasta antes del fallo, el presidente aparecía sin contendientes a la vista en las encuestas, que le daban niveles de intención de voto cercanos en todos los casos al 50 por ciento.

Con la salida de Uribe, la aspiración presidencial por el Partido Social de Unidad Nacional (Partido de la U, oficialista) estará en manos de Santos, que la formalizó poco después de que la Corte Constitucional divulgara su sentencia.

Santos acompañó a Uribe como ministro de Defensa de agosto de 2006 a mayo de 2009, cuando renunció para no inhabilitarse en el caso de que el jefe del Estado no pudiera buscar la continuidad.

Mientras, Petro, del disuelto Movimiento 19 de Abril (M-19), ha ejercido durante la era Uribe como representante a la Cámara y senador, en nombre del opositor Polo Democrático Alternativo (PDA, izquierda), que en septiembre pasado lo proclamó como candidato presidencial.

El tercer lugar de la encuesta, con el 9 por ciento, lo comparten el ex senador Germán Vargas Lleras, líder del partido Cambio Radical (de origen liberal), y el ex alcalde de Medellín Sergio Fajardo, del movimiento Compromiso Ciudadano (independiente).

Con el 6 por ciento, en el quinto puesto están el también antiguo ministro de Defensa Rafael Pardo, del opositor Partido Liberal Colombiano (PLC), y Andrés Felipe Arias, titular de Agricultura de agosto de 2002 a febrero de 2009 y que busca la candidatura oficial por el Partido Conservador Colombiano (PCC).

El PCC designará un aspirante único mediante una consulta popular convocada para el próximo 14 de marzo, en coincidencia con los comicios parlamentarios, y a la que se presentarán también la ex canciller y ex embajadora Noemí Sanín, el rector universitario José Galat, el ex titular de Minas y Energía Álvaro Leyva, y la antigua ministra de Defensa Marta Lucía Ramírez.

En una consulta que se celebrará el mismo día, el Partido Verde elegirá a su candidato a la presidencia, entre Luis Eduardo Garzón, Antanas Mockus y Enrique Peñalosa, todos ex alcaldes de Bogotá.

El sondeo, que tiene un margen de error del 4,1 por ciento, comprendió entrevistas a 1.000 personas en 36 centros urbanos del país, incluidas las cinco grandes ciudades.

Además de las preferencias electorales, los encuestadores de la casa Ipsos Napoleón Franco, que hicieron el estudio para la revista Semana y el canal de televisión y la cadena de radio del grupo RCN, preguntaron sobre Uribe y su Gobierno.

El 70 por ciento de ellos contestó que tenía una imagen favorable del presidente, contra una desfavorable para el 26 por ciento, mientras que el 51 por ciento consideró que el país iba por buen camino, frente al 37 por ciento que opinó que Colombia iba por mal camino.

-----  
**WASHINGTON, 1 MAR (NOTIMEX).**- Estados Unidos declinó hoy precisar su apoyo al secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), el chileno José Miguel Insulza, quien busca la reelección por un segundo periodo de cinco años.

'Declinaremos (comentar) sobre cómo vemos el futuro liderazgo de la OEA', dijo en su habitual rueda de prensa el vocero del Departamento de Estado, Philip Crowley.

Informó que la reunión del viernes pasado de la secretaria de Estado, Hillary Clinton, con Insulza fue sobre la gira que inició el domingo a la región latinoamericana y para preguntarle 'sobre sus ideas para el futuro de la organización'.

'Estados Unidos juzgará', manifestó Crowley, quien indicó que hasta el momento Insulza es el único candidato. 'Pero no voy a anunciar nuestra posición desde aquí', manifestó.

El Consejo Permanente de la OEA realizará el miércoles a las 15:00 horas (20:00 GMT) una sesión extraordinaria para escuchar las propuestas de Insulza y del secretario general Adjunto, el surinamés Albert R. Ramdín, informó la institución.

Por otro lado, Crowley rechazó críticas en la región sobre la supuesta influencia de Washington en la OEA al indicar que en meses recientes ha habido 'un debate muy constructivo, muy saludable' en el organismo sobre la situación de Honduras y un ofrecimiento para la readmisión de Cuba.

'Es difícil sugerir que, de alguna manera, debido a esos debates saludables, diferentes puntos de vista, que ésta es una organización que Estados Unidos domina de alguna manera. Creo que ese es un pensamiento de la Guerra Fría', afirmó.

Destacó que Clinton reconoce 'la creciente e importante función' de países como Chile, Argentina y Brasil no solamente en la región sino en asuntos globales y que se reunirá en Guatemala con los presidentes centroamericanos para tocar el tema de Honduras.

'Hemos tratado de marcar un nuevo camino en las relaciones con el hemisferio. Lo que ella (Clinton) enfatizará es una relación basada en desafíos compartidos, pero también algo que incluye la responsabilidad de ambos lados', puntualizó.

'No estamos tratando de imponer nuestra voluntad o punto de vista arbitrariamente en la región. Existe la oportunidad aquí para un debate saludable', agregó el vocero.

El diario The Washington Post indicó este lunes en un editorial que Estados Unidos debería suspender su financiamiento a la OEA por el fracaso del organismo para defender la democracia en la región, como en el caso de Venezuela.

El rotativo se refirió a un informe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) sobre Venezuela como evidencia 'del sostenido deterioro de la democracia en Latinoamérica durante los últimos cinco años'.

Con respecto al editorial, Crowley afirmó que Estados Unidos tiene 'preocupaciones muy grandes' sobre las instituciones democráticas en Venezuela y la concentración del poder por parte del presidente Hugo Chávez, aunque reconoció que, al mismo tiempo, existe un 'acercamiento'.

'Tenemos una relación diversa con Venezuela. Tenemos una significativa relación económica con Venezuela. Tenemos una embajada con todo su personal en Caracas y tratamos con el gobierno de Venezuela cada día', indicó.

-----  
**WASHINGTON, 1 MAR (NOTIMEX).**- El gobierno del presidente estadounidense Barack Obama propuso hoy una serie de acciones para atacar la deserción escolar, incluido el cierre de escuelas con altos índices de abandono.

La agresiva iniciativa se inscribe en la estrategia general anunciada por Obama semanas atrás, con el propósito de mejorar el desempeño escolar y los porcentajes de graduación en escuelas de educación.

'Sabemos que el éxito de cada estadounidense dependerá más que nunca del nivel de educación que alcance', dijo el mandatario al hablar este lunes ante educadores del país.

Bajo la propuesta delineada por Obama, el gobierno destinará 900 millones de dólares en donaciones para los estados que reduzcan las cifras de deserción, un problema que afecta en particular a las comunidades hispanas y afroamericanas.

Obama dijo que los niveles de deserción que se registran en la actualidad han hecho que este fenómeno alcance proporciones de crisis en algunas regiones del país.

'Vamos a enfocarnos en ayudar a que los estados y distritos escolares del país donde se ubican las cinco mil escuelas con los rendimientos escolares más bajos reviertan la situación', dijo el mandatario.

A partir de esa evaluación, el gobierno implementará una serie de estrategias que van desde el cambio de directores y escuelas y en algunos casos el cambio total de personal en casos extremos.

Otras, explicó, incluyen 'cerrar una escuela por un tiempo y reabrirla bajo nueva administración o incluso cerrarla definitivamente y enviar a los estudiantes a una mejor escuela'.

La nueva iniciativa se suma a la propuesta por el mandatario en su presupuesto de gasto del 2011 para crear un sistema que evalúe el desempeño de cada escuela.

Como parte de ello, el gobierno solicitará a los estados identificar a todas las escuelas con niveles de graduación de 60 por ciento.

-----  
**WASHINGTON, 1 MAR 2010 (AFP)** - Barack Obama elabora una nueva estrategia de defensa que incluirá una "drástica reducción" del número de armas atómicas de Estados Unidos, anunció este lunes su administración, un año después del llamado del mandatario a que el mundo se desembarace de la amenaza nuclear.

La estrategia de Obama, a punto de finalizarse, "tenderá a una drástica reducción de las reservas (de armas nucleares), manteniendo una disuasión sólida y confiable", explicó un alto funcionario que se mantuvo en el anonimato.

La misma fuente dijo que esta actualización de la estrategia nuclear, la primera desde 2002, "irá más lejos que las anteriores al incluir los objetivos de la no proliferación, entre ellos la seguridad nuclear y las etapas que el presidente desarrolló en Praga", el 5 de abril de 2009, cuando abogó por un mundo sin armas nucleares.

El documento con la nueva estrategia, que será presentado al Congreso en una sesión a puertas cerradas, "buscará un papel más importante para las armas convencionales en la disuasión", y renunciará a las armas atómicas "anti-bunkers" que quería el gobierno precedente de George W. Bush, según la misma fuente.

De acuerdo con Obama, que invitó a más de 40 países a la cumbre sobre seguridad y no proliferación nuclear los días 12 y 13 de abril en Washington, la nueva versión de esta estrategia constituirá "una importante medida para reducir el número de armas nucleares y buscar llegar a un mundo sin ellas", señaló el funcionario.

El New York Times, que la noche del domingo reveló las grandes líneas de ese documento en preparación, aseguró que se tratará de reducir "en varios miles" el número de cabezas nucleares de Estados Unidos.

Pero el diario destaca que varios aspectos de esta política están siendo "apasionadamente debatidos en el seno de la administración" y que el secretario de Defensa, Robert Gates, sometería el lunes a la opinión de Obama esos puntos durante una reunión.

La agenda de Obama tenía previsto un encuentro con Gates en horas de la tarde, aunque la Casa Blanca no dio ningún detalle sobre la naturaleza de la reunión.

Señal de las tensiones en el gobierno es que el examen de la estrategia nuclear estadounidense será presentado en el Congreso con dos meses de retraso.

Los partidarios de la desnuclearización le piden a Obama que el único objeto del arma nuclear sea disuadir a una potencia nuclear de amenazar a Estados Unidos. Según ellos, la superioridad de las Fuerzas Armadas estadounidenses en materia de armamento convencional convierte a la bomba atómica en inútil en cualquier otro contexto.

Esta doctrina supondría obviamente el retiro de cerca de 200 ojivas nucleares tácticas que Washington posee en Europa, una medida que cinco países miembros de la OTAN (Alemania,

Bélgica, Luxemburgo, Noruega y Holanda) pidieron en febrero.

Esta postura se opone a la de la "disuasión ampliada", que llama a Estados Unidos a mantener o desplegar su "paraguas nuclear" en Europa, en Asia e incluso en Medio Oriente.

"El creciente papel de las armas convencionales" evocado por el alto funcionario norteamericano se traduciría en la elaboración de armas de fuerte poder pero no nucleares, las llamadas "Prompt Global Strike" (de ataque mundial inmediato), según el New York Times.

Esas armas deberían ser capaces de golpear en cualquier parte del mundo en el plazo de una hora. Entre sus posibles usos estaría, según el diario, un ataque contra "la dirección de Al Qaeda en las montañas de Pakistán", o "contra un inminente lanzamiento de misiles por parte de Corea del Norte".

-----  
**MOSCU, MAR 1 (REUTERS)** - Los enviados de Rusia y Estados Unidos han tomado un descanso en las negociaciones para un tratado de control de armas, pero retomarán las reuniones la próxima semana con la intención de alcanzar un acuerdo, dijo el lunes el Ministerio de Relaciones Exteriores ruso.

Los negociadores lograron "significativos progresos para alcanzar un acuerdo en las cuestiones pendientes" durante la ronda de negociaciones de un mes que terminó en Ginebra el sábado, agregó en un comunicado.

Funcionarios de ambos países han estado trabajando por meses para alcanzar un sucesor del acuerdo START1 de 1991.

No lograron cumplir la fecha límite del 5 de diciembre, cuando ese acuerdo caducó, pero las partes se han mostrado esperanzadas de que se llegará a un nuevo pacto para reducir los mayores arsenales nucleares del mundo antes de mayo.

Las partes acordaron reanudar las negociaciones el 9 de marzo "con la intención de finalizar el futuro tratado y presentarlo para la firma de los presidentes de Rusia y Estados Unidos", destacó el ministerio.

Un portavoz estadounidense dijo en Ginebra que los equipos habían vuelto a sus países. "Las dos partes van a seguir trabajando y consultándose. Las negociaciones se retomarán el 9 de marzo en Ginebra", destacó.

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, y su par ruso, Dmitri Medvedev, han acordado que el pacto debe reducir entre 1.500 y 1.675 de las ojivas desplegadas de los dos países.

Un acuerdo podría mejorar significativamente las tensas relaciones entre Moscú y Washington y destacar el compromiso de ambas naciones en el desarme nuclear, en momentos en que las grandes potencias del mundo están presionando para que Irán y Corea del Norte renuncien a sus ambiciones nucleares.

Las conversaciones se han desarrollado en secreto, pero entre los puntos más difíciles para conciliar las posiciones estarían las medidas de verificación y control y la oposición rusa a los planes de Washington de tener infraestructura de defensa de misiles en Europa del Este.

-----  
**BRUSELAS, 1 MAR (EFE).**- El nuevo presidente ucraniano, Víktor Yanukóvich, aseguró hoy en Bruselas que su Gobierno buscará seguir avanzando en la integración de su país con la Unión Europea (UE) sin perjuicio de un acercamiento de posturas con Rusia.

"Para Ucrania, la integración europea es una prioridad clave en política exterior y es también una estrategia para impulsar las reformas sociales y económicas que vamos a llevar a cabo", señaló tras reunirse con el presidente de la Comisión Europea (CE), José Manuel Durao Barroso.

Yanukóvich, líder de la Ucrania ruso-hablante, subrayó que ve a su país como "una nación europea" y aseguró que emprenderá las reformas necesarias para acercarlo a los Veintisiete.

Esa relación, en cualquier caso, no entra en confrontación con la cooperación más estrecha que buscará con Moscú, insistió.

Yanukóvich rechazó dar una interpretación política al hecho de que su primera visita al exterior como presidente haya sido a Bruselas y recordó que el próximo viernes estará en Moscú.

Sobre la posibilidad de que Ucrania termine por adherirse a la UE -tal y como pretendía su antecesor, Víktor Yúschenko-, Yanukóvich aseguró que el país "intentará acercarse a la UE hasta donde ésta esté dispuesta a aceptar".

Sin embargo, abogó por ser "realistas" y centrarse ahora en las "reformas" imprescindibles para que esa situación pueda llegar a plantearse.

"Tenemos que hacer muchas reformas. Cuando llegue el día, veremos", señaló.

En una línea similar, Barroso consideró que "mejor que hablar de fechas (de una hipotética adhesión), es centrarse en las reformas que necesita Ucrania para acercarse más a Europa".

En una rueda de prensa posterior, Yanukóvich quiso dejar claro que por "integración europea" entiende, principalmente, un "camino de reformas" que beneficien a los ciudadanos.

"Mi predecesor habló mucho de integración europea, pero en cinco años no hizo nada para mejorar la vida de la gente", señaló el nuevo presidente, que abogó por "hacer más y hablar menos" en el campo de la cooperación con Europa.

En este sentido, señaló la liberalización de visados para que los ucranianos entren en Europa o el desarrollo de una zona de libre comercio como algunos de los objetivos principales.

Por parte europea, tanto Barroso como el presidente del Consejo de la UE, Herman Van Rompuy, y el del Parlamento Europeo (PE), Jerzy Buzek, se comprometieron a apoyar a Kiev para lograr esas metas y avanzar en la modernización del país.

En especial, la UE quiere ver avances rápidos en la reestructuración del sector del gas, vital para el tránsito del combustible ruso a Europa.

Según Yanukóvich, su Gobierno se comprometerá a facilitar el suministro de gas ruso a Europa a través de territorio ucraniano, para lo que consideró positivo el refuerzo de relaciones con Moscú, cuyas disputas con Kiev en los últimos años dejaron a algunos países de la UE sin gas ruso en varias ocasiones.

Por otra parte, Barroso llamó a acelerar las reformas económicas en Ucrania y pidió a Kiev acercar posturas con el Fondo Monetario Internacional (FMI), que el pasado año paralizó su programa de préstamos a Ucrania al considerar que el gobierno de Yúschenko no había cumplido con algunos compromisos.

Además, el presidente de la CE confió en poder cerrar en el plazo de un año las negociaciones de un acuerdo de asociación y libre comercio entre las dos partes.

Este "podría, en poco tiempo, doblar las exportaciones ucranianas a Europa", subrayó.

Barroso, al igual que Van Rompuy y Buzek después, destacó el hecho de que Yanukóvich haya decidido hacer su primera visita oficial a Bruselas.

El nuevo presidente ucraniano dejó claro, en cualquier caso, que a la vez que quiere seguir cooperando con Europa, su política exterior buscará el reencuentro entre Ucrania y Rusia tras la conflictiva época de Yúschenko.

"Nuestras prioridades incluirán la integración con la Unión Europea, unas relaciones constructivas con la Federación Rusa y el desarrollo de relaciones amistosas con los países vecinos y un socio estratégico como Estados Unidos", señaló.

-----  
**DUSAMBE, TAYIKISTÁN (AP)** \_ Los resultados preliminares de las elecciones del fin de semana muestran que el partido progubernamental de Tayikistán ganó abrumadoramente, informaron las autoridades el lunes, mientras observadores internacionales y la oposición dijeron haber registrado maniobras generalizadas de fraude.

Los resultados \_ si los confirma el conteo final en 10 días más \_ reforzarían las dos décadas del presidente Emomali Rakhmon al frente del empobrecido país de Asia central que es utilizado como una ruta de provisión para las fuerzas internacionales en la vecina Afganistán.

El conteo preliminar, con todos los votos del domingo contados, muestra que el partido oficialista tiene 71,7% de los sufragios y el Partido del Renacimiento Islámico sólo 7,7%, dijo la Comisión Central Electoral.

Los observadores internacionales de la Organización por la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE) notificaron que las votaciones fueron pacíficas, pero que estuvieron plagadas de anomalías electorales. Renacimiento Islámico dijo que tenía evidencia de reportes de votos falsos.

"Dichas irregularidades graves debilitan el genuino progreso democrático", dijo Pia Christmas-Moeller, de la OSCE.

Según los resultados preliminares, el Partido Comunista, el único otro partido con escaños en la legislatura actual, quedó en tercer lugar con 7,2%, dijo la comisión.

No se mencionó cuántos asientos recibiría cada partido, pero dos que no están en la legislatura actual ganarían un escaño cada uno aunque no alcanzaron el 5% requerido.

-----  
**GINEBRA, MAR 1 (REUTERS)** - Irán está preparado para continuar su cooperación con la agencia de control nuclear de Naciones Unidas por su programa atómico, dijo el lunes el ministro de Relaciones Exteriores iraní, Manouchehr Mottaki.

Mottaki expresó en una conferencia de prensa en Ginebra que no había un desvío de las actividades nucleares pacíficas de su país y que Teherán estaba listo para mayores negociaciones con las potencias mundiales.

"Hemos cooperado completamente con la agencia. Esta cooperación continuará", declaró Mottaki, refiriéndose a la Agencia Internacional de Energía Atómica (IAEA por sus siglas en inglés), cuyo consejo se reunió el lunes en Viena.

"Siempre hemos estado dispuestos y hemos alentado las negociaciones y las conversaciones", agregó.

El nuevo director de la IAEA, Yukiya Amano, y su administración deberían mirar los registros de cooperación de Irán con la agencia, que están completamente claros, declaró el ministro.

"No hay pruebas o razones para ver desvío de las actividades nucleares pacíficas de Irán. No hay documentos", sostuvo Mottaki.

Irán siempre ha acogido las negociaciones y sigue en conversaciones con diferentes partes sobre el tema de un intercambio de combustible nuclear, dijo Mottaki.

"El tema del canje, es posible llevarlo a cabo. El acuerdo podría ser hecho ahora, pero la realización, el cumplimiento del canje necesita tiempo", dijo, hablando en persa a través de un intérprete. "El enriquecimiento de uranio al 20 por ciento toma tiempo", expresó.

#### RESPUESTAS A IAEA

En una carta a la IAEA la semana pasada, su primera respuesta oficial a una propuesta de intercambio de combustible mediada por la entidad, Irán dijo que preferiría simplemente comprar el combustible, pero que aceptaría un intercambio simultáneo en su territorio.

Ello sería inaceptable para Estados Unidos y sus aliados europeos, que esperan imponer nuevas sanciones a Teherán en las próximas semanas tras no llegar a un acuerdo sobre el intercambio de combustible.

Países de Occidente temen que Irán busque almacenar uranio para enriquecerlo a niveles que podrían utilizarse para armas nucleares. Irán dice que su único objetivo es mantener activas sus plantas de energía nuclear para generar electricidad y producir isótopos para la medicina y agricultura.

El mes pasado, Irán anunció el inicio de un enriquecimiento a una escala mayor que refinaría su uranio a un 20 por ciento de pureza, el nivel necesario para la conversión en placas de combustible para su reactor de investigación en Teherán, que produce isótopos para pacientes con cáncer.

Consultado sobre si temía ataques israelíes en Irán o Siria, Mottaki respondió: "El régimen sionista no está en una posición para de alguna forma librar otra guerra en la región".

"Pero pensamos que la naturaleza de este régimen se basa en terrorismo y ocupación. Por lo tanto es posible que hagan algo loco", manifestó.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---